
■本报记者 卫中

（图片均为电视剧海报）

荩王劲松、黄志忠、郝蕾等实力派演员

的加盟， 为强情节的故事注入表演的力量。

图为剧照。

拯救“倍速观剧”，
长篇连续剧或能做到

《鹤唳华亭》开篇让人愿意慢品，因为强情节、细致国风、精练台词

不久前的中国网络视听论坛上

发布了一则调查分析 ， 数据显示 ，

超七成年轻人在视频平台追剧时会

开启 “倍速 ” 功能 、 “只看他/她 ”

功能， 甚至认为 “看完预告等于追

完一集”。 怎么省时怎么看的追剧模

式， 直指当下国产剧注水的通病。

就在 “倍速追剧” 成为惯常之

时， 有部新剧一上线便有突围可能。

以周播方式的 《鹤唳华亭》 目前上

线两周更新了八集 。 各类评论中 ，

有条大白话获得网友高赞———“倒杯

水的工夫 ， 就看不懂了 ”。 剧情跌

宕、 几经反转， 就开局而言， 强情

节的剧本不仅赢回了观众对周播方

式的耐性， 还让人重归原速观看。

“下一秒反转”与类
型化结合， 为长剧留出
“气口”

中国传媒大学副教授周逵这样

解读观众愿意 “慢品 ” 的原因 ：

“故事扣人心弦， 没有在 ‘套路’ 中

行走； 台词和服化道都因为中国风

的加持， 而显得凝练、 精致。” 《鹤

唳华亭》 从同名网文改编而来， 由

杨文军导演， 原作者雪满梁园编剧，

罗晋 、 李一桐 、 黄志忠 、 张志坚 、

王劲松等主演。 它围绕男主人公萧

定权的成长， 讲述了一个主张清明

理想的故事。 前八集在优酷上线后，

“高能反转” 是弹幕上出现频率最高

的词。 有网友统计， 仅三集就有大

大小小十处伏笔， 皆是后续剧情反

转的动力。

以郝蕾饰演的张尚服为例， 从

她撞破秘密， 危机将近， 到典礼上

出意外， 直至末了改口供， 她的每

一次登场都不按套路出牌 。 而且 ，

小到她手里的一支断簪， 抑或看似

不经意叙旧的台词 “那会儿您和这

桌子差不多高”， 都在后续剧情里有

用武之地。 能令观众慢品， 剧情步

步生莲， 剪掉 “边角料” 是一大原

因。

与此同时， 为了适配周播的节

奏， 编剧叠加了单元剧、 悬疑剧等

多重元素， 用拍摄类型片的方式来

消解长篇剧集的冗长感。 前八集基

本能分为两个单元， 第一单元围绕

萧定权的及冠礼展开， 顺势交代了

萧定权父子三人的亲疏关系、 故事

的基本戏剧矛盾； 第二单元剖解科

考舞弊案件， 剧中的角色关系网渐

渐张开， 萧定权师徒、 萧定棠翁婿

两相对峙外， 另有贡生许昌平的真实身

份昭然若揭， 为传递第三单元更为细密

的信息量打下铺垫。 将长剧切割， 化繁

为简 ， 如是手法与不少韩剧 、 美剧类

似 ， 在专家看来 ， “就像气口或者句

读， 为周播剧找到了合适的节奏”。

接二连三的 “下一秒反转”， 在悬

疑剧中其实很常见。 导演杨文军表示，

故事并不仅仅追求紧张气氛、 明快的节

奏 ， 最终要落到人物的弧光 。 “渐渐

地， 观众会发现， 萧定权的还击代表了

善良的胜利， 是正义、 光明、 智慧的胜

利。”

这番主创谈能从第七集卢尚书对萧

定权的教导中窥见一二。 剧中， 王劲松

饰演萧定权的恩师卢尚书， 在勘破徒弟

使用诈伪之术后， 他痛陈赤子之心的可

贵， “君子行路， 不但要提防小人对自

己的伤害， 更要提防的是， 在同小人对

抗时 ， 自己对自己的伤害 ”。 一番话 ，

提点男主角 “道与术孰轻孰重 ” 的同

时， 也透露剧集的价值维度。

台词向文学取经 ，场
景向国风靠拢 ，“老派 ”反
而赢了观众心

《鹤唳华亭 》的原著小说曾拥有颇

高人气，它被网友称为“文学性”最强的

网文之一。 而且与一些网文喜爱堆砌辞

藻却不知所云不同，该小说里的用词用

典，都尽可能有据可查。

影视化后，剧本没有“去文学性”，颇

为 “大胆” 地保留文雅又精练的文白台

词。情理之内意料之外，近年来习惯古人

张嘴就说时髦话的观众， 反而喜欢新剧

里的“老派”做法。 比如第三集的一幕就

被不少人讨论点赞。剧中，萧定权向卢尚

书请教书法，后者顾左右而言他，讲起了

三道家乡菜：菰菜、纯羹、鲈脍。萧定权顿

时了悟，恩师已起告老还乡之意。这则典

故出自西晋文学家张季鹰的 “莼鲈之

思”。 被普及了典故后，第八集再次出现

同一意象，弹幕上一片“长知识了”。

如果说台词的含蓄之美，是这部

历史传奇剧经得起慢品推敲的又一

重理由，那么借用服化道等一应细节

来向国风靠拢，亦是这部剧面向历史

的打开方式。剧中的创作以宋代风貌

为参照，观众能从一帧帧画面里的建

筑风格、人物着装等捕捉到真切而丰

满的“历史感”。周逵说，顺着剧情，该

剧贯穿的中国风可谓“移步易景”，包

括建筑之美、服饰之美、器物之美、辞

赋之美、规制之美等都有涉及。 审视

一部剧的细节， 小到服化道水平、礼

仪适配度，已成为当下观众评判剧集

的一道感性原则。 以风雅的 “表”开

路，《鹤唳华亭》无疑赢下了第一手。

一部新剧刚开篇，整体评价为时

尚早。 往后的篇幅中， 反转太多是

否反而成为剧集自身的 “套路”， 男

女主人公的爱情线如何做到不喧宾

夺主， 男主角的演技能否在 “哭戏”

之外有更大的突破等， 都是会左右

剧集评分的关键项。
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明面上，《月落荒寺》这部作品和格非之前的《隐身
衣》有很多交叉，原来的副线人物在《月落荒寺》中成了
主场人物，像戏剧中，主唱和副歌交换了位置，或者，借
格非曾在采访中说的一个意思，林宜生们，从《隐身衣》

到《月落荒寺》，突破了海德格尔意义上的文本“常人”，

突破了“隐身”的位置，开始对自己的存在发出既软弱
又锐利的思考。文本和人物的互相转场，是先锋一代最
娴熟的技巧，马原这样干，余华也这样干，只是格非把
这种手法发展成一种语法，《月落荒寺》内部，第 35 节
复现了第 1 节的场景，但转换了视点。 在小说外部，无
论是女主“楚云”这个名字，还是“月落荒寺”这个曲名，

都和白居易、《金瓶梅》、德彪西等更广阔的文本构成了
复调。 不过，我想强调的是，这部作品的内面。

小说开头就写， 四月初的一天下午，“林宜生和楚
云从楼上下来”，这句话如此眼熟。 没错，它跟《江南三
部曲》的第一句话，几乎一模一样，《人面桃花》开首就
是，“父亲从楼上下来了。”从 2004 年的《人面桃花》，到
2019 年的《月落荒寺》，十五年，格非终于从楼上下来。

整本书，虽然依然受“月落荒寺”格式的统辖，里面
有大量典雅的诗词歌赋， 包括楚月本人神秘的氤氲之
气，以及她让林宜生刮目相看的时刻，也是因为他发现
她的知识面“并不限于日本俳句、白居易和帕斯卡尔”，

她懂德彪西， 还能对马丁·路德的音乐贡献下判断，这
些，都是格非以往小说中有的，以后还会有的种种文人
气。 但是，时代，突入了他的小说。

卡尔·施密特在论述《哈姆雷特》时指出，悲剧和悲
哀的戏剧不一样，后者其实只是表演剧，而悲剧，是无
法被表演的。 “悲剧事件的核心、悲剧货真价实的根源
是某种无法掩盖的东西”，是即便是莎士比亚这样的天
才也无法虚构的东西，也就是，“时代性”。 换言之，“悲
剧不是基于被共同承认的语言以及戏剧规则， 而是基
于共通的历史现实这一活生生的经验而成立。 ”

上述观点来自施密特的《哈姆雷特或赫库芭：时代
侵入戏剧》，看《月落荒寺》的时候，不断想到施密特的
这本书。 这么说吧，在这部最新作品中，格非似乎终于
放弃了他已然成熟且深受读者喜爱的演技， 用这种演
技，他已能胜任各种戏剧或故事，他能神秘又轻松地驾
驭一切幻想和情景，可以不动声色也可以声色翻滚，但
是，新世纪开始，他应该就已经意识到，有些东西，永远
无法虚构， 就像， 现实的硬核是任何作家无力只手创
造。《哈姆雷特》最后是直接从眼前的现实中取材，终于
让一个悲哀的戏剧上升为悲剧。

把悲哀的戏剧上升为悲剧，《江南三部曲》是一次思
想实践，《月落荒寺》 则是一次全方位的更彻底的实践，

因为这一次，现实还侵入了格非的叙事和语言层面。

莫言曾经开玩笑地说，无论他写什么，都是乡村小
说，但无论格非写什么，都是城市的。这话非常精准，仔
细体味，可以说其中也包含了一层批评。从八十年代写
到今天，格非一直以“结构现代，文辞雅致”赢得读者，

即使是在以乡村为背景的小说中， 男男女女也基本没
有丰乳肥臀的言辞，但是，《月落荒寺》中，格非的语言
突然粗糙起来，偶尔甚至动用了器官，风格的放弃是任
何作家都不敢随便实施的， 但格非似乎决意重建叙事
和生活的关系。

时代入侵小说。 小说中出现的各种符号都失去了
先锋滤镜，中关村，五道口，理工大学，雕刻时光，很多
读者甚至把男主直接对位格非。格非落笔时刻，不会预
料不到这个结果， 对于一个特别擅长保护自己隐私的
作家，这样的裸露几乎有点畅销小说的横竖横，格非可
以把他的音乐爱好交给主人公，那男主的失眠当然也可能就是格非自己的。而通过
向文本上缴自己的部分生活，格非相当成功地在观众和文本之间建构了一个“公共
空间”，在这个空间里，读者，作者和小说主人公分享共同的生活细节。如此，观众的
生活世界也被整合进了文本，没错，那个天桥我们也走过，那次车祸，就像我们曾经
目睹的那次。当然，格非没有止步于此，否则他的小说就是新闻就是报道了，把那次
我们共同目击的车祸带到悲剧的高度，格非还需要用文学为事件赋形。

如此，“月落荒寺”出场。

说实在，我一直觉得“月落荒寺”这个意象高了点，尤其最后还要搞到圆明园正觉
寺去，挥不去的上流社会广场舞感，好在主人公始终和这个上流社会保持了一种融入
的间离。而格非做得最好的是，终场“月落”，并不是在圆明园完成。就像《哈姆雷特》最
后一幕，作为丹麦王子，哈姆雷特要为这个国家做好临终的政治安排，“福丁布拉斯将
被推戴为王，他已经得到我这临死之人的同意”，格非也为林宜生和楚生封印了时代
的创口贴，他们的生活都已经恢复平静，各自成家各自人生。

我很喜欢这个结尾。 它缓解了《春尽江南》结尾女主之死带来的遗憾。 说到底，

在这个千疮百孔的世界，每个人都是拿自己的局限和这个世界肉搏，而作为凡人，

我们能在人世收获的敌意也好，爱意也好，最后都将混同日月，和岩石树木为伴。月
落荒寺，林宜生最后的人生选择和他最后的谎言愿望，结结实实就是我们共享的现
在，在这一刻，悲哀的戏剧成为悲剧，当代月色以它无可更改的行程和形状，和我们
彼此确认。 这是时代硬盘，这种体验为本世纪的每个人所分享，格非不过是完成了
他的文学任务，而经由这最后的瞬间，格非下楼。

这让我想起他当年在写作课上讲过的一个故事， 似乎也是全班最投入的一次
课，因为当时整个课堂安静下来。 故事是这样的，一对恋人出海，海誓山盟完毕，小
伙掏出戒指，千钧一发之际，一个浪头，戒指落海。 恋人就这样被致命的浪头打散，

各自天涯。 很多年过去，他们相遇泰坦尼克晚宴，百感交集时刻，鲨鱼上桌，老女郎
一口下去，牙齿咯噔。

“戒指，她吃到了戒指。 ”人人呼之欲出。格非好整以暇，几乎要拿出烟来抽。我
们在想象中等他吐出烟圈，他说了一句，“她吃到一根鲨鱼骨头。 ”

《月落荒寺》，格非下楼来，吐出他的鲨鱼骨头。在这个“具体的普遍性”里，我们
穷尽一生寻求的答案，以既凄怆又温暖的形象，和我们觥筹交错。如此，无论是书中
卢卡奇的“深渊大饭店”，还是萨特的“两种生活论”，都被月亮统摄，因为它严厉地
照竹林，也温柔地照沟渠。存在就是我们的全部职责，用弥尔顿的诗来说，只是站着
待命的，也是伺奉。 （作者系华东师范大学教授，作家）

作家谈

■本报首席记者 王彦

▲男女主人公的爱情线是否喧宾夺主，

年轻演员的演技能否接得住演技派的对手

戏， 都是该剧能否最终成为精品的关键项。
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第28届中国金鸡百花电影节在厦门举行

从今年起金鸡奖每年评选一次
新华社厦门 11 月 19 日电 第 28

届中国金鸡百花电影节 19 日在厦门开

幕。 中共中央政治局委员、 中宣部部长

黄坤明出席开幕式并致辞。

黄坤明强调 ， 要认真学习贯彻习

近平总书记关于推进电影事业发展的

重要指示精神 ， 始终牢记殷切嘱托 ，

自觉担当使命责任 ， 不断推动新时代

电影事业繁荣发展 。 希望广大电影工

作者坚持守正笃实 、 崇德尚艺 ， 坚持

以人民为中心的创作导向 ， 把创作生

产电影精品作为立身之本 ， 自觉践行

社会主义核心价值观 ， 更好构筑中国

精神 、 中国价值 、 中国力量 。 要抓住

中国电影 “黄金时代 ” 的历史机遇 ，

勇于开拓创新， 推进电影高质量发展，

不断推动中国电影从 “高原 ” 向 “高

峰 ” 迈进 ， 实现从电影大国向电影强

国跨越。

黄坤明指出， 金鸡百花电影节是电

影界的盛事， 从今年起金鸡奖将每年评

选一次。 这是顺应电影快速发展的重要

决策， 是回应电影工作者呼声的重大举

措。 要充分利用这一平台， 讲好中国故

事， 擦亮 “国家名片”， 促进提升电影

工业化水平， 以高标准专业性办出新局

面新气象。

中国文联、 福建省负责同志分别致

辞， 国家电影局负责同志出席。 来自电

影界的代表 1000 余人参加开幕式。 本

届电影节将持续到 23 日， 将评选出中

国电影金鸡奖系列奖项。

美颜滤镜，比“照骗”更可怕的是人生失焦
据统计 ， 中国喜欢使用手机自

拍的女性比例高达 85.4% ， 而她们

发布在朋友圈等社交媒体上的自拍照

片 ， 经过美化修饰的比例接近 90% 。

在制造出大量 “假脸 ” 的同时 ， 一

些用户甚至对自己的真实容貌产生

焦虑 。 数据显示 ， 近年来因长期使

用美颜软件的青少年选择整容比例

不断升高 。

过度依赖美颜软件 ， 在网络社交

媒体上以 “照骗 ” 示人 ， 久而久之 ，

沉溺 P 图发展到对真实的自我和人生

也失去了焦准 。 “过度美颜 、 滤镜依

赖的时代 ， 人们更应当接受真正的自

己、 让自己变得更强大。” 中国艺术研

究院学者孙佳山同时指出 ， 网络各种

爆款美颜软件也需要加强管理 ， 不能

忽视对用户尤其是青少年使用者进行

正确审美的价值观引导。

美得千篇一律的“假脸”，

恰恰说明审美能力的缺乏

爱美是人类的天性 。 在社交媒体

发达的今天 ， 用美颜软件自拍后再发

朋友圈或发微博 ， 被很多女性称为是

“社交礼仪 ”。 据上海交通大学人文艺

术学院韩芸婷的调查数据显示 ， 女性

用户对发布在朋友圈的照片进行重度

美化 、 中度美化和轻度美化的比例分

别是 36.4%、 34.9%和 15.95%； 而用原

图发朋友圈的比例仅占 11.46%， 且大

多数是因为远距离拍摄 ， 女性主体在

画面中所占比例很小 ， 人物细节不突

出 。 不少女性认为美颜自拍和化妆是

一样的 ， “既然女人能化妆 ， 为什么

不能用美颜软件呢？”

中原工学院新闻与传播学院讲师

熊铮铮认为美颜软件盛行是在社交媒

体发达的时代用户 “自我身份构建 ”

的结果 。 用户通过在社交媒体上发布

美化过的自拍照获得点赞 、 夸奖与关

注， 从而满足了获得肯定的心理需要。

艾瑞报告的数据支撑了熊铮铮的观点：

87.4%的女生对自拍效果感到满意 ，

48.8%的女生因此浑身上下充满自信 ，

71.8%的女生给自己颜值打了 7 分及以

上， 其中 2.5%给自己打了满分。 而暨

南大学新闻与传播学院刘涛还有个有

趣的观点 ， 他认为女性在社交媒体发

布美颜后的照片 ， 还具有 “激活人脉

关系的符号资源” 的作用。 由此可见，

美颜软件是女性自拍的刚需。 据统计，

27.9%的女生自拍成瘾 ， 每天都会自

拍 ， 其中 59%每次自拍 2-3 张 、 21%

每次自拍 4-5 张 、 11%每次自拍 5 张

以上。

互联网时代 ， 对他人相貌恶意的

批评成为一种常见的网络暴力形式 ；

相对应的 ， 在社交网络上发布经过美

颜软件修饰过的照片也容易收获他人

的赞美 。 不过 ， 美颜软件这些正面 、

积极的作用往往被过度滥用美颜功能

所产生的 “假脸” 所掩盖， “蛇精脸”

“网红脸” 等词汇经常成为网民热议和

吐槽的话题 。 美图手机发布的 《自拍

趋势报告 》 报告显示 ， 在美颜自拍照

发布后被朋友吐槽最多的关键词中 ，

“特别假” “连妈妈都认不出来” “蛇

精脸 ” 分别以 76.7%、 63.2%、 55.9%

的数据占比高居前三。

说到底 ， 许多美颜软件用户缺乏

审美能力， 并不懂得什么是真正的美、

风格化的美 。 知乎上一位整形医生解

释了这种现象的原因 ， 他表示 ， 不少

女性的心理是 “宁愿美得雷同 ， 也不

愿有个性有特点”， 很多女性拿着美颜

后的照片来找医生 ， 要求整成照片中

的样子 ， 而在重度美颜后 ， 这些同一

算法画出的假脸都差不多。

靠美颜软件获取自信心，

其实是最没有自信的表现

与制造 “假脸 ” 相比 ， 美颜所带

来的一些社会和心理问题更值得关

注 。 知名图像社交应用软件 Instagram

近日下架了以整形为主题的滤镜 ， 该

公司的一名发言人表示不希望这些滤

镜给青少年制造面容焦虑 。 而老牌图

像处理软件 Photoshop 近期发布的移

动端 App 受到广泛好评 ， 因为它没

有提供美颜功能 ， 而是把重点放在让

用户进行风格化的艺术照片创作上 。

在这款 App 里 ， 相比人的容貌 ， 用

户的各种创意想法更容易获得别人的

赞扬 。

一些青少年沉迷于自己经过这类

整形滤镜加工后的美颜容貌 ， 因而

对自己真实的容貌产生了很多焦虑 ，

这其实是一种被称为体相障碍的心

理问题 。 波士顿大学医学院的研究

发现 ， 由于各类美颜软件的普及 ，

人们发现拥有 “完美长相 ” 的不再是

那些明星艺人 ， 而是经过美颜软件修

饰后的自己 ， 于是越来越多的人产生

体相障碍 ， 产生了去整容的冲动 。 发

表在学术期刊 《当代心理学 》 上的一

篇研究文章也表示 ， 长期使用美颜软

件后的青少年对整容手术的接受度变

高 。 国内的统计数据同样支持了这一

观点 。 医疗美容集团美莱发布的 《20

年整形大数据 》 显示 ， 目前国内整形

消费群体中 ， 18-26 周岁群体占据主

导地位 ， 比例高达 42％ ， 这个年龄

段的用户同样也是美颜软件的重度

用户 。

正因如此 ， 美颜软件作为最直接

面对着有容貌和身体焦虑的用户的工

具 ， 也不能在社会责任上缺位 。 孙佳

山指出 ， 美颜软件不能一味迎合用户

“网红脸 ” 的心理需求 ： “美颜也是

一 种 算 法 ， 而 算 法 是 有 价 值 导 向

的 。” 美颜软件应当让用户懂得什么

是真实的 、 天然的美 ， 不是仅仅用

算法帮用户变脸 ， 而忘记了真善美

是以真开头的道理 。

热点透视


